



À LA RENCONTRE DE  
**PAUL-HENRI**

Paul-Henri à Nice (France), 1938.

### BIOGRAPHIE :

Paul-Henri est né le 23 octobre 1929 à Anvers en Belgique. Il vivait avec son père Isidore, un diamantaire prospère, sa mère Faja, une enseignante, et sa sœur aînée Sina. La « jeunesse dorée » de Paul-Henri a été brutalement interrompue par l'invasion allemande de la Belgique en mai 1940. À partir de 1941, la famille a multiplié les tentatives pour fuir en direction de la France. À l'automne de la même année, les Rips ont été arrêtés par des soldats allemands alors qu'ils tentaient de franchir, en France, la ligne de démarcation séparant la zone occupée par les Allemands de la zone libre. Ils ont été détenus dans la prison de Dole pendant quelques mois avant d'être renvoyés en Belgique. De retour à Anvers, les Rips ont dû faire face à une intensification des mesures antijuives et à des rafles de plus en plus fréquentes. En avril 1943, Paul-Henri a perdu son père, décédé des suites d'une maladie gastrique. Au mois de septembre, après avoir échappé de peu à la déportation, sa mère et sa sœur se sont cachées chez un couple d'amis à Bruxelles. Quant à Paul-Henri, il a été arrêté alors qu'il fréquentait une école clandestine sous une fausse identité. Grâce à l'intervention de l'Association des Juifs en Belgique, il est parvenu à quitter le camp de transit où on l'avait mené et a échappé, de ce fait, à une mort presque certaine. Il a ainsi retrouvé les siens, auprès desquels il est resté jusqu'à la fin de la guerre. À l'hiver 1950, Paul-Henri a quitté la Belgique pour le Congo belge, puis pour l'Afrique du Sud, où il a fondé une famille. C'est en 1997 que sa femme et lui se sont installés à Toronto, au Canada.

**Paul-Henri Rips a survécu à l'Holocauste. Après la guerre, il a immigré au Canada en 1997 et s'est établi en Ontario. Vous allez découvrir son histoire à la lecture de ses mémoires, *Matricule E/96*.**

**Les informations ci-dessous vous permettront de mieux comprendre les expériences vécues par Paul-Henri.**

### CONTEXTE HISTORIQUE :

Les Rips vivaient en Belgique, un petit pays situé dans le nord de l'Europe, entre la France et l'Allemagne. Peu nombreuse, la communauté juive de Belgique y était établie depuis peu de temps : la majorité des quelque 70 000 personnes qui la composaient avait immigré après la Première Guerre mondiale, et moins de 10 % de celles-ci détenaient la citoyenneté belge en 1940. Les villes d'Anvers et de Bruxelles abritaient plus de la moitié de la population juive, qui y subissait peu de discrimination. Toutefois, dès l'accession au pouvoir, en 1933, d'Adolf Hitler en Allemagne, les Juifs de Belgique ont été confrontés à un antisémitisme grandissant : les partis nationalistes belges ont peu à peu adopté l'idéologie raciale propagée par Hitler et ses partisans nazis. Au mois de mai 1940, les Allemands ont envahi la Belgique et y ont instauré un régime d'occupation. Peu après, les conditions de vie des Juifs de Belgique se sont détériorées : ils ont été exclus des professions libérales et de l'enseignement public, soumis aux travaux forcés, contraints de porter l'étoile jaune, etc. De nombreux Juifs et dissidents politiques ont également été emprisonnés au camp d'internement de Breendonk. En 1942, les Allemands ont entrepris la déportation des Juifs de Belgique. En deux ans, près de 25 000 Juifs ont été rassemblés au camp de transit de Malines avant d'être déportés au camp de mise à mort d'Auschwitz-Birkenau. Parmi eux, on compte à peine 2 000 survivants. C'est en septembre 1944 que les troupes alliées, dont certains régiments étaient canadiens, sont entrées en Belgique. Celles-ci ont mis fin à l'occupation allemande en février 1945. Plusieurs membres de la famille de Paul-Henri ont péri pendant l'Holocauste, notamment sa tante Rachel et ses cousins, Sylvain et Bella.

« Ne bougez pas ! N'ouvrez pas la porte ! » Je dois avouer que j'avais les jambes flageolantes et que je tremblais de façon incontrôlable. Sina a attrapé son imperméable et a déclaré : « Je m'en vais. Ils vont revenir et je n'ai aucune envie d'être arrêtée et de finir dans un camp. »

**Paul-Henri Rips**

